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本报讯（记者 庞锦燕）记者昨天在国家广电总
局刚公布的2月的电视剧拍摄制作备案中看到，2月
全国电视剧拍摄制作备案公示的剧目共70部、2657
集，都市生活剧和古装传奇剧仍是热门。其中的亮点
是，有“日本《红楼梦》”之称的日本著名古典文学小说
《源氏物语》确定将被中国翻拍，备案显示剧名为《源
氏问花录》。

继《求婚大作战》《恋爱约会究竟是什么》《深夜食
堂》等日剧翻拍之后，中国影视制作公司终于连日本
小说也不放过了。由日本著名古典文学小说《源氏物
语》改编的电视剧《源氏问花录》将于今年4月开拍。
故事以中国古代唐宪宗执政时期为背景，描写皇子源
辉与三个女人之间蜿蜒曲折的感情经历。目前官方
还没有公布主演信息，脑补一下，国内适合出演皇子
源辉的“小鲜肉”很多，但有哪几位是兼具演技的？有
网友看到这个消息已经开始吐槽：“华夏上下五千年
难道还不够编剧写的？”

今年2月，全国电视剧拍摄制作备案公示的剧
目数量明显减少，部数为近5年同期最低，总集数
方面为近 4年同期最低。不过与过去相似的是，

都市生活剧和古装传奇剧仍为热门题材。虽然
当中不乏《同桌的你》《女娲传说》等不断翻炒的

“冷饭”，但记者也发现还是有一些品相不错的原
创类剧目。比如由曾执导《媳妇的美好时代》《黎
明之前》《咱们结婚吧》的导演刘江操刀的青春剧
《归去来》。有消息称，赵丽颖有望出演《归去来》
女主，但剧组暂未公布确切消息。该剧剧本由金
牌编剧搭档高璇、任宝茹联手打造，创作团队从
一开始就表明拒绝狗血和傻白甜，看起来挺靠
谱。

还有涉案题材新剧《非常诉讼》也值得关注，该剧
的报备机构是最高人民检察院影视中心。最高检影
视中心近年来颇为活跃，今年有3部与金牌创作者合
作的剧陆续开播、开机，分别是《人民的名义》《因法之
名》《反贪风暴》。《非常公诉》品质可期。

另外，喜欢网络小说的粉丝们有盼头了。与《花
千骨》《三生三世十里桃花》并称为“仙侠三部曲”的
《香蜜沉沉烬如霜》今年6月开机，原著作者电线将亲
自参与影视剧本改编，全程监制这部“花语幻境”大
戏。

本报讯（记者 顾嘉懿 通讯员 汪
灏）近十年，我市各类美术馆、艺术馆
处于井喷式发展阶段。据统计，目前在
市和各区县（市）民政局登记注册的民
办非企业性质的文化类社会服务组织
有270余家，工商注册登记的艺术类机
构更多。昨天，在宁波市文联的指导推
动下，集合40多家会员单位的宁波社
会艺术机构联盟正式成立。他们将以

“抱团”的形式，加强联络，共探民营美
术馆发展之路。

宁波社会艺术机构联盟首批加盟
成员主要面向书法、美术、摄影和部分
工艺美术类艺术馆、美术馆、书画院等
机构，将以“搭建平台、整合资源、融合
发展、提升自我”为理念，进一步构建全
市公共文化服务有效供给的新平台。
首期常任理事单位共12家，包括宁波
美术馆、宁波画院（中国摄协宁波艺术
中心）、艺心美术馆、同心书画院、水墨
艺术馆5家联盟发起单位，李元摄影艺
术馆、慈溪陈之佛艺术馆、宁海潘天寿
艺术中心、宁海童衍方艺术馆4家公立
艺术机构，以及紫林坊艺术馆、月湖美
术馆（海曙美术馆）、宁波创所未想影像
文化中心。

在联盟成立后举行的首场“民营美
术馆等艺术机构的现状、问题和发展”
研讨会上，宁波美术馆馆长韩利诚指
出，当前民营美术馆最大的问题是人
才。美术馆是有专业性质的社会组织，
人才需要有策展、鉴定、学术研究等特
长。而一家民营美术馆往往只有两三
个管理人员，碰到大展常要向公立美术
馆“挖人”。

宁波大多数民营艺术馆都由企业
支持，因为企业老板喜欢收藏，而开办
一个美术馆。往往刚开始时欣欣向荣，
时间长了，慢慢呈现出各种问题。威尼
斯双年展策展人、上海喜玛拉雅美术馆
原馆长王纯杰作为研讨会特邀嘉宾，提
出了很多建议。比如：坚持美术馆的公
众性和开放性，与社会大众保持联系；
建立有社会公信力的理事会，争取多元
资金来源；积极进行团队建设，形成理
事会、艺委会、执行队三位一体的配置，
尽量避免“一票决定权”等。

王纯杰指出，民营美术馆应提高自
我造血功能，运用品牌力量，更有效地
带动经营运作。他举例说，2015年底
上海喜玛拉雅美术馆携手敦煌研究院
做了“敦煌：生灵的歌”大展，吸引了32
万人前往观展，门票收入高达1000多
万元，成为了其后续活动的重要经费。

在实际运作中，由于各馆的出发
点、基础和水准不同，诉求也不尽相
同。韩利诚觉得，大家掌握的资源不
一，不如加强联系，各取所长，从更广
阔的视野上说，不妨跨界交流，从经
济、文化、商业等领域吸收长处，为文
艺服务。

很多人都曾有过这样的梦想，像鸟儿一
样，伸展双翼遨游天际，俯瞰云端之下的万水
千山，将绝美的风景尽收眼底。这个愿望，在
央视纪录频道的原创纪录片《航拍中国》中实
现了。从春节期间到3月初，《航拍中国》第一
季陆续在纪录频道播出，反响巨大，在豆瓣网
上的评分高达9.4。

《航拍中国》计划拍摄中国23个省、5个
自治区、4个直辖市和2个特别行政区，共34
集。已经播出的第一季，仅6集，拍摄用时一
年，动用了16架载人直升机、57架无人机，总
行程近15万公里，相当于环绕赤道4圈。6集
里，新疆、海南、黑龙江、陕西、江西、上海，展
现了截然不同的地形地貌、气候环境、自然生
态，兼顾了中国东西南北的地域特点。每一
集的拍摄都尽量捕捉最有代表性的画面，展
示春夏秋冬的季节变换。

“我们把它定义成一个空中旅程，就像
一个飞行员，带着观众一起飞。”总导演余
乐接受采访时说。2004 年从福建师范大
学本科毕业后，余乐踏入纪录片行业，现任
央视纪录国际传媒有限公司创作总监。3
年来，这位福建籍导演拍过《公元 1644》
《历史的拐点》《案藏玄机》《河姆渡猜想》等
纪录长片，曾多次获“金熊猫”国际纪录片
奖等奖项。但大型航拍作品，还是第一次。

开着直升机去航拍，想象中是一件炫酷、
浪漫到极致的事情，但没有智力、精力、毅力，
绝无法拍出那些不易见到的景象。在高空拍
摄的摄影师，需要戴着氧气罩工作。因为飞
机的剧烈抖动，人下来之后，手上的皮都掉了
一层。特别空域的航拍，动用每一架直升机
和无人机，都需要审批，空中的管控非常严
格。

好在一切付出都是有回报的。看素材
时，余乐最喜欢那些展现的大地面貌的画
面，“空中视角为我们提供了一个巨大的比
例尺的反差，这个比例尺就是浩瀚的时空。
你会觉得，我们每个生命在这片土地、这个
世界上都是很短暂的，我们应该关注的事情
应该是更开阔的，不用纠结于一时一刻的烦
恼。”

《航拍中国》播出后，网友和媒体认为这
是一条崭新的“爱国主义教育”的好思路。余
乐则表示摄制组并没有刻意煽情，“《航拍中
国》表达的是爱的主题，对祖国河山的依恋，
对我们置身的世界的凝望，还有对我们共同
未来的美好憧憬。”

据《北京晚报》
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